
“礼让行人”让出一条文明斑马线“礼让行人”让出一条文明斑马线
本报讯（首席记者 薛亮亮）“这个

‘礼让行人’标线挺好的，现在过马路比

以前安全多了。”前天上午，市民王赛

芬女士穿过“斑马线”，到达自己所住的

江虹小区门口时说。去年 10月起，我

区在全市首推“礼让行人”标线。从投

入使用至今，已有4个多月时间，它到底

效果如何？记者随机走访了几处画有

“礼让行人”标线字样的路段。

2月27日9时40分，松江14路公交

车在市第一人民医院南院对面的车站

停下，十几名乘客下车后准备穿过马

路，过往的车辆等候在“礼让行人”标线

前，直到行人安全穿过“斑马线”后才慢

慢加速驶过。这时，市民姚睿俊驾驶车

辆左转进入了医院，他告诉记者：“碰到

过马路的行人，我都会礼让，特别是每

次看到‘礼让行人’这几个字时，就更加

提醒自己要自觉遵守交通法规。”

据了解，松江范围内有“礼让行

人”字样的标线共 422处，自去年 11月

投入使用以来，机动车驾驶员不礼让

行人的违法行为明显减少。据统计，

通过监控设备抓拍到的此类违法行

为，去年12月有310起，今年1月有194
起，2月只有74起。

“机动车礼让行人是社会道德，更

是法律义务。”区公安分局交警支队勤

务科民警方佳慧表示，《中华人民共和

国道路交通安全法》第四十七条明确

规定：机动车行经人行横道时，应当减

速行驶；遇行人正在通过人行横道，应

当停车让行。“礼让行人”标线具有警

示作用，其目的是让驾驶员渐渐养成

文明驾车、安全驾车的习惯，自觉遵守

交通法规。
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“臭哄哄”的垃圾变成肥田增粮的“香饽饽”
——叶榭镇在上海首推农村生活垃圾分类回收沤制还田

自家产生的湿垃圾，到积肥池“走”

了一遭，就变成有机肥料，可以用到田

里……在我区叶榭镇，村民们自觉地实

行简单易行的“干湿二分法”，让生活垃

圾进入资源化处置的快速通道，农村湿

垃圾不仅“不出村”，还实现了变废为

宝。农村整体环境不断改善，垃圾桶脏

乱差影响环境卫生的现象不见了，取而

代之的是干净整洁的环境。

据了解，叶榭镇在上海市率先推行

有机垃圾集中“沤制还田”，原本“臭哄

哄”的生活垃圾成了肥田增粮的“香饽

饽”。目前，该镇各村均施行了“干湿二

分法”，对全镇垃圾进行准确分类，每天

运往转运站的垃圾量可减少一半，有机

垃圾就近还田，既解决了生活垃圾处置

难题，又促进了生态农业发展。

可沤垃圾不出村
变废为宝可还田

“再过两个月，这里面的垃圾就能

变成肥料啦。”在叶榭镇大庙村口积肥

池边，叶榭镇社区服务中心负责人赵坚

峰告诉记者，“经过 5个月的沤制发酵，

垃圾的质感就和土壤相似。将这些营

养丰富的肥料倒进田里，土壤色泽更

黑、更松软。”据悉，以前大庙村每天产

生垃圾 1.3吨，还田项目启动后，每天实

际外运垃圾只剩 0.58吨，垃圾减量率达

55%，其中有机垃圾减量 50%左右，可回

收垃圾减量5%。

作为上海首个农村生活垃圾分类

有机垃圾回收还田的镇，2011 年，大庙

村就实现了有机垃圾（湿垃圾）不出

村。村里组建了专门的保洁队伍，负责

垃圾分类及卫生保洁工作，保洁员每天

定时来收桶，将干、湿垃圾分类运走。

不出村的湿垃圾去哪儿了？赵坚

峰带记者来到村边一条马路旁，考察了

一个积肥池。数米见方的绿色玻璃钢

箱体半掩在地下，约有1米深，里面堆满

了可还田垃圾。记者掀开密封盖，看到

上午刚收来的菜叶覆盖在最上面。赵

坚峰介绍，保洁员对湿垃圾进行二次分

拣后，会将湿垃圾投放到设在田头的下

沉式积肥池，其他垃圾则运入垃圾房，

由镇环卫所统一收集处理。

目前，仅大庙村就有 10 个积肥池，

全年可沤制十多吨有机肥。每个积肥

池对应一个家庭农场主，免费供应这些

有机肥料。自 2012 年起“大庙模式”在

全镇13个村全面推行，镇里环境卫生一

天比一天好。

被动分到主动分
普遍知晓氛围浓

“剩菜、果皮，能烂在地里的就是湿

垃圾……”65 岁的王秋芬正在吃水果，

顺手把苹果核扔进了旁边一只咖啡色

垃圾桶里，这是湿垃圾桶，另一只黑色

桶则是干垃圾桶。在大庙村，家家户户

都有这样两个桶，每家老小基本都养成

了分类投放垃圾的习惯。

“我们在每个村都设置了数组大型

干湿垃圾桶，便于居民定点分类投放。

另外，我们为每户居民都发放了垃圾

桶，以便他们做好源头分类、自主分

类。”赵坚峰说，为了不断推进全镇生活

垃圾分类减量工作，叶榭镇加大资金投

入，硬件设备应配尽配。
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本报讯（记 者 杨 逸

飞） 昨天下午，2019 年松

江区信访工作会议举行。

区委书记程向民在会上强

调，要坚持以习近平新时

代中国特色社会主义思想

为统领，按照党中央决策

部署和市委、市政府要求，

秉持新发展理念，唯实唯

干、拼搏奋进，不断开创松

江信访工作新局面，为高

质量建设“一个目标、三大

举措”战略布局营造和谐

稳定的社会环境。

区委副书记、区长陈宇

剑主持会议，区人大常委会

主任唐海东等出席。区委

常委、政法委书记张益弟总

结了我区 2018 年信访工

作，部署了 2019 年任务。

副区长、公安松江分局局长

邢铁军通报了 2018年全区

各单位信访工作考核情况。

程向民向全区信访条

线的同志们致以崇高的敬

意和诚挚的问候。他指

出，过去一年，全区信访部

门深入学习贯彻习近平新

时代中国特色社会主义思

想，自觉增强“四个意识”、

坚定“四个自信”，坚决做

到“两个维护”，在区委、区

政府的坚强领导下，围绕

中心、服务大局，强化保

障，信访工作取得了突出

的成绩，进一步增强了松

江人民群众的获得感、幸

福感、安全感，值得充分肯

定。做好今年信访工作，

要始终以习近平新时代中

国特色社会主义思想为统

领，进一步增强做好信访

工作的政治担当。一要学

深悟透习近平总书记关于加强和改进人民信访

工作的重要思想，认真学习贯彻、准确理解把握，

在真学真懂真信真用上下功夫，使之成为引领新

时代信访事业发展的强大思想武器，强化对党忠

诚、为党分忧、为党尽职、为民造福，确保信访工

作始终沿着正确的方向前进。二要观大势、谋大

局，把思想和行动统一到中央和市委对形势的重

大判断上来，在大格局、大视野下找准信访工作

的定位，

为保护绿水青山发出监督“强音”
——区人大常委会持续开展生态环境保护监督工作纪实

“绿水青山就是金山银山”的新发展

理念已深入人心，人民群众对美好生活

环境的向往越来越迫切。生态文明建设

成为本届区人大常委会依法监督中一个

高频出现的关键词，不管是常委会会议

专题审议，还是专题视察、执法检查、专

项调研，或是跟踪督办代表建议，区人大

常委会围绕这一内容安排了一项项具体

工作，开辟全新的监督形式，开展多样的

监督工作，两年来，区人大常委会的环保

监督工作持续开展不停步，为加快推进

松江生态文明建设，保护松江的绿水青

山发出监督“强音”。

聚焦突出问题开展精准监督
生态环境与人民群众身体健康和生

命安全息息相关，饮用水水源安全、河道

整治和垃圾分类等突出环境问题影响着

松江未来的发展，区人大常委会依法开展

环保专项监督，积极助推破解瓶颈。

松江位于黄浦江上游，水源保护区

域面积占辖区总面积一半以上。为切实

保障人民群众饮用水安全，区人大常委

会紧扣区政府 2018 年全面完成二级保

护区内工业企业清拆目标任务，主任会

议专题讨论了我区水源二级保护区内工

业企业清拆资金补贴方案，针对清拆企

业和补贴范围、清拆企业去向和专项资

金使用的规范性、土壤检测修复等方面

进行了充分讨论，提出了工作建议，通过

执法检查、听取专项工作报告、集中视察

等方式进行了全过程跟踪监督，积极助

推政府完成2018年清拆目标任务，确保

松江水源保护区域内生态环境安全。

围绕中小河道专项治理这项群众高

度关注的民生热点问题，区人大常委会通

过专题调研、明察暗访、走访座谈等多种

形式，对全区中小河道整治情况进行了全

面排摸检查和专题审议，督促政府继续巩

固列入全市整治计划的188条河道基本消

除黑臭治理工作成效，严格落实“河长

制”，及时发现问题、解决问题，探索建立

长效治理机制。此外，区人大常委会还针

对松江环境基础设施方面存在垃圾处置

等短板问题，通过一系列考察检查工作，

提出了相关建议，并发挥代表主体示范作

用，加快推进垃圾分类处置工作。

建立长效机制巩固监督成效
生态建设，不仅在于集中治理，更要巩

固长效机制。区人大常委会立足法定职

权，将环保执法检查、环保执法行刑衔接和

环境目标完成情况作为每年度重点工作，

持续跟踪监督，助推建立环保长效机制。

区人大常委会会议专题听取审议当

年环境保护目标完成情况，对年度工作

审议中存在的突出问题持续跟踪，逐项

推进解决，如今，这已经成为区人大常委

会工作的常态化机制。去年，针对市环

保督察发现的 30 项突出问题进行了重

点审议，依法督促环保工作整改及时到

位，加强环境执法动态监管和日常执法，

完善各方协调配合的工作机制。

去年，区人大常委会先后组织开展

了水资源管理、大气污染防治等法律法

规贯彻实施情况执法检查，执法检查组

采取座谈交流、基层走访、实地检查等方

式，对全区6个街道、11个镇贯彻落实情

况进行了全覆盖式检查。

“克隆猴”项目获评
“中国科学十大进展”

本报讯（记者 黄红） 科技部基础研究管理

中心日前公布“2018年度中国科学十大进展”，基

于体细胞核移植技术成功克隆出的猕猴——“中

中”“华华”从30个候选项目中脱颖而出，该项目

系落户松江的“G60脑智科创基地”研究团队发布

的重大科研成果。

中国科学院神经科学研究所脑科学与智能

技术卓越创新中心孙强和刘真研究团队经过五

年攻关，最终成功得到了两只健康存活的体细胞

克隆猴。体细胞克隆猴的成功是该领域从无到

有的突破，该技术将为非人灵长类基因编辑操作

提供更为便利和精准的技术手段，推动灵长类生

殖发育、生物医学以及脑认知科学和脑疾病机理

等研究的快速发展。

去年 7月 17日，松江区人民政府与中国科学

院神经科学研究所结缘，签约合作建设“G60脑智

科创基地”，创建覆盖基础研发—转化研究—成

果产业化全链条的功能体系，将松江建设成为长

三角地区脑科学与智能领域新高地。

据介绍，“中国科学十大进展”评选至今已成

功举办14届，旨在宣传我国重大基础研究科学进

展，激励广大科技工作者的科学热情和奉献精神，

开展基础研究科普宣传，促进公众理解、关心和支

持基础研究，在全社会营造良好的科学氛围。

我区将开展一系列
学雷锋志愿服务活动

本报讯（记者 朱晓靓） 第 56 个

“3·5学雷锋”纪念日即将到来，3月 5日

前后，我区将广泛开展各类志愿服务，营

造向上向善、德行天下的良好社会风尚。

3月5日当天，区文明办将联合多部

门在开元地中海商业广场中庭举办“绿色

出行，文明实践，志愿有你”暨2019年松江

区“3·5”学雷锋志愿服务集中行动，旨在

通过让志愿者带头参与，推动绿色出行进

机关、进企业、进学校、进社区、进家庭、进

公共场所，提高公众绿色出行意识。

此外，全区各街镇、委办局和社会组

织等单位也将组织开展丰富的志愿服务

活动，包括邻里守望、爱心义卖、社区为老

便民服务等。通过在全区范围大力开展

一系列志愿服务活动，进一步宣传雷锋精

神和市民身边的道德模范，弘扬“奉献、友

爱、互助、进步”的志愿服务精神，共同营

造“科创、人文、生态”的现代化新松江。

□记者 俞惠昌

□记者 朱晓靓

图为叶榭镇东石村志愿者协助村民进行垃圾分类投放。 记者 姜辉辉 摄

江虹小区北大门礼让行人标线，规范交通法规。 记者 姜辉辉 摄
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